

L' Abeille.

6me. Année.

" Je suis chose légère et vais de fleur en fleur. "

6me. Année.

VOL. VI.

PETIT SÉMINAIRE DE QUÉBEC, 20 AVRIL 1854.

No. 28.

DIEU ET SON ESSENCE.

De cet être infini, l'infini se sépare,
Du char glacé de l'Ourse aux feux du Sirius
Il règne : il règne encore où les cieux ne sont plus.
Dans ce gouffre sacré quel mortel peut descendre ?
L'immensité l'adore, et ne peut le comprendre ;
Et toi, songe de l'Être, atôme d'un instant,
Égaré dans les airs sur ce globe flottant,
Des mondes et des cieux spectateur invisible,
Ton orgueil pense atteindre à l'Être inaccessible !
Tu prétends lui donner tes ridicules traits :
Tu veux, dans ton Dieu même, adorer tes portraits !
Ni l'aveugle hasard, ni l'aveugle matière,
N'ont pu créer mon âme, essence de lumière.
Je pense : ma pensée atteste plus un Dieu
Que tout le firmament et ses globes de feu.
Voilà de sa splendeur, dans sa gloire profonde,
D'un regard éternel il enfante le monde.
Les siècles devant lui s'écoulent, et le Temps
N'oserait mesurer un seul de ses instants.
Ce qu'on nomme Destin n'est que sa loi. up.ém. et
L'immortelle Nature est sa fille, est lui-même.
Il est ; tout est par lui : seul être illimité,
En lui tout est vertu, puissance, éternité.
Au-delà des soleils, au-delà de l'espace,
Il n'est rien qu'il ne voie, il n'est rien qu'il n'embras-
Il est seul du grand Tout le principe et la fin, (sc)
Et la création respire dans son sein.

Le Baux.

LES MARTYRS DU CANADA.

Dans la liste suivante des prêtres morts en Canada dans l'exercice de leur ministère, toute la partie qui regarde les Récollets et les Jésuites a été fournie par Mr. J. V., de Montréal, dont tout le monde connaît les nombreuses et exactes recherches sur l'histoire du Canada. Le reste a été recueilli d'après des documents authentiques. On remarquera des différences notables entre cette liste et la *Notice chronologique* imprimée en 1834, mais il est bien reconnu que cette notice fourmille d'inexactitudes.

Nicolas Viel, Récollet, noyé au Saut au Récollet, en juillet 1625.

Philibert Noyrot, Jésuite, supérieur des missions, noyé à Pile de Sable, Acadie, le 24 août 1629.

Louis Malot, frère coadjuteur Jésuite, noyé avec le P. Noyrot.

Dolbeau, Jésuite, noyé en mer, retournant en France, 1643.

François Joseph Bressani, Jésuite, horriblement mutilé par les Iroquois en avril et mai 1644 ; mort à Florence, en Italie, 9 septembre 1672.

Anne De Nouë, Jésuite, gelé sur le fleuve St. Laurent, à 4 lieues au dessus de Sorel, 2 février 1646.

Isaac Jogues, Jésuite, mutilé en 1612, tué par les Iroquois dans leur pays, 18 octobre 1646.

Antoine Dantel, Jésuite, tué par les Iroquois, à S. Joseph, chez les Hurons, 4 juillet 1618.

Jean de Brebeuf, Jésuite, tué par les Iroquois, à S. Ignace, chez les Hurons, 16 mars 1649.

Gabriel Lalemant, Jésuite, tué par les Iroquois à St. Ignace, chez les Hurons, 17 mars 1649.

Charles Garnier, Jésuite, tué par les Hurons, à St. Jean des Hurons, 7 décembre 1649.

Noël Chabanel, Jésuite, tué par un Huron apostat, 8 décembre 1649.

Jacques Butens, Jésuite, tué par les Iroquois au 3e. portage de la Riv. S. Maurice, 10 mai 1652.

Joseph Antoine Poncet, Jésuite, mutilé par les Iroquois, qui le prirent aux environs de Sillery le 20 août 1653 ; ramené le 4 novembre.

Jean Liégeois, frère coadjuteur Jésuite, tué par les Iroquois, près de Sillery, au printemps de 1655.

Léonard Garreau, Jésuite, blessé à mort par les Iroquois, sur le lac des Deux-Montagnes le 30 août et mort à Montréal le 2 septembre 1656.

Jean Dequen, Jésuite, mort à Québec, de fièvre contagieuse prise à bord du vaisseau qui amena les premières Hospitalières de Montréal, 8 octobre 1659.

René Menard, Jésuite, mort dans les bois du lac Supérieur, la nuit du 7 au 8 août, ou bien le 15, 1661.

Jacques Le Maître, prêtre de S. Sulpice, tué par les Iroquois à S. Gabriel, Montréal, et sa tête emportée, 29 août 1661.

Guillaume Vignal, prêtre de S. Sulpice, pris par les Iroquois, à l'île-à-la-pierre, vis-à-vis Montréal, le 25 octobre 1661 et mangé par eux à Laprairie le 27.

François Fillon, prêtre du Séminaire de Québec, noyé en revenant de la Baie St. Paul dont il était le desservant, victime de sa charité à sauver ses compagnons de naufrage, 14 juin 1679.

Gabriel de la Ribourde, Récollet, tué par les Kikapous, aux Illinois, 19 septembre 1680.

Zenobe Maudre et Masime Leclercq, Récollets, tués à la Baie St. Bernard, 20 juillet 1687.

Antoine Dalmas, Jésuite, tué par un français sur les bords de la Baie d'Hudson, 3 mars 1693.

Nicolas Fonceault, prêtre du Séminaire de Québec, tué à la Louisiane, par des Coulois, tribu d'Arkansas, qui lui servaient de guides, 1762.

Jean François Buisson de Saint-Cosme, prêtre du Séminaire de Québec, tué par les Siamaks, à une vingtaine de lieues de l'embouchure du Mississipi, vers la fin de 1706 ou au commencement de 1707, [certainement avant le 10 février.]

Sebastien Rasle, Jésuite, tué par les anglais et les sauvages à Narantsonak, rivière Kinibéki, chez les Abénaquis, 23 août 1724.

Raphaël Courtin, prêtre du Séminaire de Québec, noyé à quelques lieues de Louisbourg, en se rendant à sa mission de Mingueech, en automne 1732.

Mgr. Louis Pourroy de Lauberivière, évêque de Québec, mort au Séminaire 12 jours après son arrivée à Québec, de maladie contagieuse contractée auprès des malades pendant la traversée, 20 août 1740.

François Lamicq, prêtre directeur du Séminaire de Québec, mort de maladie après avoir assisté les malades arrivant de France, 30 septembre 1757.

Philippa René Portneuf, curé de S. Joachim, fusillé par les anglais près du moulin de cette paroisse, 23 août 1759.

Louis de Couzague Dufresne, missionnaire de l'Aspé, noyé en se rendant à sa mission, (24 novembre ?) 1812.

J. B. Vezina, sous-diacre noyé avec M. Dufresne.

James Harper, vicaire de St. Grégoire, noyé dans le rapide des *Longues-pointes* sur le S. Maurice, à 55 lieues des Trois-Rivières, allant évangéliser les sauvages *Têtes-de-boule*, 27 juin 1839.

Michel Dufresne, curé de S. Gervais, noyé dans une petite rivière de sa paroisse, grossie par les neiges, revenant d'administrer un malade, 27 avril 1843.

Jean Edouard Darveau, missionnaire de la Rivière-Rouge, noyé dans le lac Muni-